

B a t a v i a.

Im lustigen Gemache saßen drei kräftige Männer, von denen zwei unter dem Einfluß der draußen glühenden Julihitze stichtlich litten. Der Dritte, in weißen Shirting weit und fremdartig gekleidet, rauchte seine feine Cigarre mit allem Behagen, und trank zuweilen einen Schluck Grog dazu, wenn seine Gesellschafter Limonade in Menge genossen. Wahrlich, eine tropische Gluth, seufzte der Dicke, den der schwarze Anzug und die gemessenen Bewegungen als Theologen bezeichneten. — Wenn's nicht bald kühler wird, laßte der Zweite apathisch, so hänge ich mich um, oder bringe mich sonst auf! Ich finde es ganz angenehm, lächelte der Raucher, und Gueer Glend macht Ihr Euch zur Hälfte selbst! Wie so? frug Wilhelm, der Theologe.

Ihr steckt sehr anständig in wollenen, und sogar dunklen Kleidern, die, als sehr gering Wärme leitend, nicht bloß die Eigene zurückhalten, sondern sogar die Aeußere aufsaugen, und keineswegs, wie Pelze, den Körper isoliren. Ihr tragt Halsbinden, die an Halseisen erinnern, und trinkt zum Ueberfluß Wasser, als hätte es Priesnitz selbst Euch diktiert. — Das Wasser kühlt und erfrischt, opponirte der Theologe. Für Durst getrunken: allerdings; aber wenn man zur Kühlung und Erfrischung fort trinkt, so muß der Organismus das Uebermaß ausgleichen durch den bestigen Schweiß, und die angegriffene Lebenskraft sich so gegen die äußere Oberfläche, die Haut, wenden, daß die innere, der Darmkanal besonders, verlassen ist, und Diarrhöen, Ruhren, Choleraanfälle bei dem Rückprall gelegentlicher Erkältungen oder Gemüthsbewegungen nicht ausbleiben können.

Wir riskiren doch nicht die Selbstentzündung, wie du, Theuerster, der bei 25° im Schatten seinen Rum fast lauter trinkt, Pfeffer und Senf für sehr mild hält, und hin und wieder ein Stückchen Kampher genießt.

Der sich Tabak einmachen läßt, und spanischen Pfeffer kaut, überhuldete der Revisor.

Ihr habt leider nicht Unrecht, lächelte der Gescholtene, Vieles ist im hiesigen Klima völlig überflüssig, was ich mir auf Java mit herber Mühe angewöhnen mußte. Ein heißes Land erzwingt bestige innere Reizmittel, die auch, wohl nicht ohne Absicht, in den Tropen ihre Heimath fanden, und welche die gemäßigste Zone mehr oder minder entbehren kann. Ihren Gebrauch zu missen, bin ich bis jetzt noch nicht willens stark genug gewesen, und glaube, daß es unklug wäre, es auf einmal zu thun.